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■文/本报记者 姬政鹏

在第十二届北京国际电影节“天坛

奖”国际评委会中，中国著名表演艺术

家李雪健担任评委会主席，评委会其他

6 名成员为中国导演郭帆，英国导演柯

文思，阿根廷导演卢奎西亚·马特尔，意

大利导演米开朗基罗·弗兰马汀诺，中

国演员秦海璐和中国导演、演员吴京。

8 月 15 日 第十二届北京国际电影

节“天坛奖”国际评委会媒体见面会在

北京举行，评委会主席李雪健，评委会

成员秦海璐、郭帆、柯文思、吴京出席见

面会，分享了各自在本届电影节的评审

标准，并回答媒体提问。

人品、艺品、作品“三品合一”

才能做一个好演员

见面会上，李雪健坦言：合格的演

员就是好演员，合格的演员要做到三

点，一是人品，二是艺品，三是作品。要

“三品统一”，做好了才能成为一个好的

演员。“所以我们演员要参加创作作品，

在这个作品中塑造有生命力的人，用自

己演的角色完成作品，而且和观众成为

朋友，这样才是一个合格的演员、好演

员。”这不仅是他对年轻演员们的建议，

更是他从艺四十余年的准则。在被问

及是否还会继续演电影时，李雪健恳挚

回答：“我会一直演，一直到演不动为

止。”

秦海璐在回答什么是打动观众和

评委的表演这一问题时坦言，最好的表

演是演员发自内心的真挚表达，作为演

员要从基本创作出发，立足艺术，做好

演员自己的事情，作品才会在市场有反

应。

她表示，每个人对表演的认知不

同，理解和感受也有所不同，但是好的

表演是没有设计的表演。作为观众来

说，每个人被打动的点也是不同的，不

同评委对同一部电影的感受也不一样。

“作为演员需要对自己了解，只有

了解自己才能控制自己，才能在当下的

表演环境里，用自己的认知和能力展现

出满意的状态。”秦海璐透露，她从来没

有一个角色或者某一个镜头要求打动

自己，角色留给观众来评价。因为观众

的认知也是多方面的，一个演员的能力

在大众面前也是仁者见仁，智者见智。

在谈及演员是否需要迎合市场时，

秦海璐认为，一部电影卖不卖座是制片

人所需要考虑的，拍电影时没有想过表

演会有多少观众买账，会有多少市场认

可。“好的作品，是由内而外地想要去表

达一个意图和理念。”

“当观众看到你的真诚，或者看到

你想要表达的东西，自然而然作品就在

市场上有反应。”秦海璐表示，市场会检

验作品，现在大家有能力看电影，票房

变成了一个市场的概念，但作为演员还

是要从基本创作出发，立足艺术，观众

自然而然会知道演员的努力。

中国电影工业化、产业化水平

突飞猛进

郭帆则在见面会上透露了诸多关

于新片《流浪地球 2》的信息，称李雪健

是电影《流浪地球2》的主演之一。李雪

健也表示，正因为有郭帆这样的导演，

他才会选择参演，并现场号召大家支持

《流浪地球2》。
吴京说，疫情确实特别困难，因为

疫情被困在某一个地方的时候，制作费

在暴涨。“我很佩服郭帆，14个月里他每

天睡四个小时，喝5杯冰咖啡，后来光荣

住院，是我送进去的。和这样一个导演

拍戏，是我的荣幸，1500 人的剧组劲往

一处使，是很回味的经历。”

当被问吴京在《流浪地球 2》中的帮

助时，郭帆表示：“这个过程中，吴京给

了我们很多帮助，有个理念我想传递下

去，他说《流浪地球》如果有所成，以后

你遇到需要帮助的人，也一定出手相

助，我们要把这种互助的精神传递下

去。”

郭帆在《流浪地球 2》的创作中对中

国电影工业化水平的进步感同身受，他

表示：“中国电影现在整体的电影工业

化和产业化水平，比之前突飞猛进。当

然也有不足的地方，需要我们一批一批

的创作人员不断地去建立完善电影工

业流程。但是我坚信我们的工业化过

程一定快速且卓有成效。”

“天坛奖”评片有序，民主公平

英国导演柯文思是首次参与北京

国际电影节。他在见面会上表达了对

“天坛奖”选片多样性、国际性与丰富性

的赞赏。他表示，选片委员会从1450部

影片中遴选出 16 部入围影片给评委会

评选，这些影片不止来自美国、法国、英

国这种拥有庞大电影产业的国家，还有

来自伊拉克、南美、玻利维亚等全球各

地的影片。柯文思说：“北影节已经成

为一个国际性的电影节，在西方制作人

眼中，也是一个非常重要的节日。”

柯文思还表示，李雪健是一位非常

有智慧且有能力的主席，本次评审过程

有序、民主、公平。“我们非常喜欢今年

入围的影片，也知道这些电影中蕴含的

艺术力量，在讨论影片的过程中，有过

非常激烈的讨论，但在李雪健主席的带

领下，我们所有评委的声音都被大家听

到了，整个评审的讨论过程也都有序、

民主、公平。”

导演、演员吴京是第二次来北京国

际电影节，也是他首次担任“天坛奖”评

委。谈到自己对“天坛奖”评奖的标准，

吴京表示：“作为观众，要先让我笑了、

让我哭了、让我感动了、让我深思了；作

为评委，可能我的标准是，这个故事是

真实和虚构之间平衡和尺度的把握。”

与“老搭档”郭帆在北影节的再次

相遇，吴京也表示：“我不会跟他交流评

奖标准，因为每个人对于电影的理解都

不同，而且我们有各自不同的类型的擅

长。”

本报讯 8月15日上午，第十二届北

京国际电影节“中国电影投融资峰会”

在京举办。本次峰会由北京国际电影

节组委会主办，中国电影基金会、北京

文化产业投融资协会联合主办，聚影汇

（北京）影视文化有限公司及北京银行

参与承办。

北京广播电视台党组副书记、副

台长、机关党委书记，第十二届北京国

际电影节组委会副秘书长韦小玉；中

国电影基金会理事长张丕民；北京银

行行长助理、公司业务总监戴炜；中国

电影评论学会会长饶曙光；中国电影

制片人协会副理事长周建东；华夏电

影发行有限责任公司常务副总经理黄

群飞；博纳影业集团行政总裁蒋德富；

开心麻花影业董事长、《独行月球》总

制片人刘洪涛；浙文影业集团股份有

限公司电影事业合伙人叶宁；保利影

业投资有限公司总经理李挺伟；完美

世界高级副总裁、完美世界影视负责

人曾映雪；真乐道文化传播有限公司

总经理刘瑞芳；浙江大学国际影视发

展研究院执行院长、浙江传媒学院华策

电影学院院长范志忠；北京师范大学艺

术与传媒学院教授宋维才；中国电影基

金会电影投融资发展专项基金总监、聚

影汇创始人朱玉卿以及来自国内多家

影视投资机构、制片机构、影视企业的

代表嘉宾参加峰会。

韦小玉表示，2021 年以来，国家电

影局和北京市电影局先后下发《“十四

五”中国电影发展规划》、《“十四五”北

京电影发展规划》，提出中国电影、北京

电影的发展计划表，并重点强调完善和

落实电影领域财政、金融、税收、优惠等

各项扶持政策，中国电影投融资峰会已

经连续举办多届，在推动电影与金融融

合、助力我国电影产业健康发展等方面

发挥了重要的作用，是贯彻落实北京市

文化创新与金融创新融合发展新思路

的具体举措。

张丕民在致辞中说，电影强国建设

是文化强国的重要组成部分，是中国电

影持续高质量发展的重要保障。在文

化强国建设大战略下，只要能生产出高

质量的影片，电影观众就还在，中国电

影就大有可为。电影的高质量发展离

不开金融企业和投资企业的大力支持，

优质电影内容与专业金融、资本的协同

合作，需要业界同仁共同努力。

戴炜表示，北京银行自成立以来始

终紧贴首都脉搏，通过战略顶层规划、

特色产品供给、高效阵营合作等，推动

电影产业与金融的深度融合。截止到

目前，北京银行已经累计为千余家电影

企业发放贷款超过 260亿元，见证了高

成长影视客户的成长壮大。

聚焦电影强国

“影视投融资与电影强国建设”论

坛中，朱玉卿与饶曙光、蒋德富、李挺

伟、曾映雪、叶宁等，就电影强国目标

下，电影与资本如何双向奔赴、携手共

进等话题进行集中讨论。

饶曙光认为，中国电影面临着一个

特殊的时刻，尤其需要金融资本的支

持。要推动中国电影高质量发展，实现

电影强国建设，最重要的是找到方法

论，方法论不是从天上掉下来，而是电

影人在苦苦的思索和不断尝试过程中

一点一点积累出来的，需要电影人和金

融、资本领域的佼佼者共同努力。

蒋德富首先感谢了国家和北京市

各部门及金融机构对博纳影业一直以

来的支持，并表示，博纳影业一直坚持

在中国特色社会主义的语境下创作电

影，既要满足创作需求，又要符合百姓

需求；既有主旋律，又有商业化；既有大

江东去，也有小桥流水。坚持为人民抒

写、为百姓抒情、为时代立传，这是电影

强国目标下，要高举的大旗。此外，他

表示，博纳影业即将登陆资本市场，正

是资本市场对优质电影内容的认可。

李挺伟以水和舟比喻投融资与电

影产业的关系，指出当下电影投融资领

域存在着典型的头部效应、集群效应、

聚合效应，投资项目越来越集中化、投

资主体越来越团队化、投资分布越来越

特色化，要想实现水涨船高，需要全体

电影工作者从各方面努力。

曾映雪结合完美世界的发展表示，

优质的内容始终是人民的刚性需求，困

难是暂时的，全体电影人应该热爱我们

的热爱，坚持我们的坚持。

叶宁表示，现在资本对电影行业其

实仍有很大的信心，但最大的问题在于

没有持续的稳定的商业模式，而电影工

作者需要做的是以观众喜欢的类型方

法，讲述中国故事。

朱玉卿最后总结道，好的内容、好

的资金是相辅相成的，把电影、金融、资

本的力量汇聚成带动产业发展的引擎，

促进产业繁荣，是电影未来发展的必然

之路，也是电影强国建设的重要支撑，

期待2035年一起见证电影强国的实现。

共话产业升级

“影视投融资与电影产业化发展”

论坛中，范志忠与周建东、刘洪涛、刘瑞

芳、黄群飞等集中探讨了当下电影产业

化升级发展的途径和方向，如何借助更

多力量实现产业提质升级等话题。

周建东对中国电影产业化发展的

脉络进行了梳理，着重指出当下电影产

业发展，要处理好主旋律与多样化格

局，不能狭义地把主旋律和多样化割裂

开。电影的产业化升级需要创作人员

高度自信、市场环境持续稳定、政策支

持继续助力。

刘瑞芳表示，电影商业模式的核心

是品牌的建设，以内容为基础的后票房

空间的开发、拓展更多元化的盈利模

式，是未来电影产业发展的重要方向。

刘洪涛表示，当下电影融资面临前

期风险性高、后期过度依赖票房的两难

局面，亟需破局，期待未来，能够有专注

于内容投资的品牌基金的诞生，支持更

多的“非爆款非头部”项目。

黄群飞从市场的角度分析，他认为

电影市场要迎接下一个红利期，最重要

的两件事：一是政策层面要鼓励电影的

产业化发展，尊重规律、尊重观众、尊重

市场；二是电影行业要自律，让资本看

到确定性，恢复对电影产业的信心。

范志忠在最后总结说道，行业调整

期，电影产业不可避免会有阵痛，但从

全球视野来看，热爱电影的观众仍然

在、资本市场的支持仍然在、深入电影

质量的创作者仍然在，产业发展的必要

动能仍然充足，下一个红利期更需要电

影人合力同心，相向而行！

《北京电影投融资发展报告》

发布

作为本次峰会的重头戏，历时一

年、实地调研几十家金融和投资机构，

最终编写完成的《北京电影投融资发展

报告》在本次峰会上隆重发布。

据悉，该报告旨在全面摸底北京影

视企业、金融机构现状，梳理北京影视

金融合作成果，总结北京影视金融融合

发展经验，强化北京在电影产业、电影

投融资领域的领头羊地位，进一步彰显

北京全国文化中心的标杆作用。

报告主编朱玉卿代表编委会对报

告进行了解读，指出2021年北京地区影

视投融资领域呈现出五大趋势：市场逐

步恢复，北京影视中心地位稳固；融资

数量回暖、影视概念逐步外延；小微企

业成融资主体，战略融资为最主要方

式；投资机构持续观望，行业内资本主

动出击；影视融资转向金融机构，北京

地区仍有上升空间。

（姬政鹏）

本报讯 8月15日，第十二届北

京国际电影节举办“中国·北京电

影之夜”活动，这也是该项活动首

次在北影节举办。

“中国·北京电影之夜”由北京

国际电影节组委会主办，邀请了本

届“天坛奖”国际评委会成员、本届

“天坛奖”入围国片剧组、新片推介

剧组、中国电影产业荣誉推选专家

委员会成员、影视行业企业、演员、

媒体们一同出席。

北京市委副秘书长、市委宣传

部副部长，北京广播电视台党组书

记、台长，组委会副主席、秘书长余

俊生在致辞中表示：“我们相信，一

届又一届的北京国际电影节将为

电影强国建设和文化中心建设注

入新动力，做出新贡献。”

“天坛奖”评委会成员亮相

活动现场，本届“天坛奖”国际

评奖委员会主席、中国著名表演艺

术家李雪健，以及国际评奖委员会

成员中国导演郭帆，英国导演柯文

思，中国演员、导演、编剧秦海璐和

中国导演、演员吴京也一起亮相。

评委们分享了对评审工作的

感受，讲述对电影行业的深刻理

解，令在场嘉宾受益匪浅，也体现

了北影节为电影人提供的“艺术不

分国界”的精神纽带。这不仅对于

电影创作的灵感和创意是一种积

极推动，也是在充分地传播“中国

自信”和“中国声音”。

《第十一届北京国际电影

节蓝皮书》发布

中国传媒大学电视学院党委

书记、教授曾祥敏在“中国·北京电

影之夜”上公布了《第十一届北京

国际电影节蓝皮书》，《蓝皮书》中

收录了第十一届北影节活动盛况，

整理保存了完整数据，盘点归纳了

电影节的珍贵时刻。

《第十一届北京国际电影节蓝

皮书》的发布，既是对北京国际电

影节发展历程的梳理，也是在理性

探寻中国影视产业的发展规律和

发展方向，提升“北京国际电影节”

品牌影响力的重要举措。

“天坛奖”入围国片、新片

推介

“中国·北京电影之夜”还进行

了“天坛奖”入围国片推介以及新

片推介。

本届北影节“天坛奖”，华语入

围影片有四部。《海的尽头是草原》

由尔冬升执导，陈宝国、马苏、阿云

嘎、王锵、丁程鑫主演，影片根据

“三千孤儿入内蒙”的真实历史事

件改编，全景式再现了 60 年前那

一段永远镌刻在历史丰碑之上、流

淌着民族大爱的共和国往事。尔

冬升将镜头对准生活中的平凡个

体，以细腻笔触捕捉人物内心情

感，描绘出一幅感动人心的历史画

卷。剧组主创马苏、罗意淳等人也

来到现场分享了拍摄的幕后故事。

电影《回西藏》由陈国星、拉华

加执导，根据真实人物改编，通过

主人公老孔和久美的故事，呈现出

汉藏两个民族之间的思维和文化

的碰撞及融合。虽然这部电影拍

摄环境异常艰苦，有一半的戏都是

在平均海拔 5000 米的场地完成，

该片出品人沈武钢信心十足，现场

表示这支年轻团队非常优秀，“这

部电影不会让大家失望”。

电影《追月》由乔梁导演，袁文

康、何赛飞等主演，以独特的越剧

舞台、故乡小城、舞台剧情景回忆

三个时空交织，讲述了何赛飞饰演

越剧名角戚老师在个人事业、家庭

生活中的抉择，以及随之而来的，

复杂的亲情与本能的爱。

电影《妈妈！》由杨荔钠导演，

尹露监制，吴彦姝、奚美娟领衔主

演。影片聚焦国产电影少见的老

年题材，讲述 85 岁的妈妈照顾 65
岁阿尔茨海默病女儿的亲情故

事。“它除了有人文关怀之外，还是

一部和爱有关、和母亲有关，是一

首生命之歌的电影。”导演杨荔钠

如是说。

新片推介剧组《中国青年：我

和我的青春》由中国青年报社等单

位发起，讲述了三个时期三段青年

人的故事，将个体理想融入时代发

展洪流，用满腔热血谱写青春之

歌。“我相信我们这部电影，可以给

新一代的年轻人树立好的榜样。”

在剧组主创代表邢昭林、邢菲的推

介下，现场也燃起热血之情。

合家欢动画电影《功夫山羊》

讲述了奇幻森林中的三只小山羊，

在学习中国功夫时，与因吃素食而

疲惫不堪的饿狼，展开斗智斗勇和

幽默冒险的故事。

这些融合了时代精神和多元

风格的电影，证明中国电影市场主

体、创作者、观众群体已日趋成熟，

优秀国产电影作品不断创造口碑

佳绩，生动的“中国故事”彰显了更

丰富的家国情怀。

中国电影产业荣誉推选及

表彰

活动现场还进行了中国电影

产业荣誉推选的七项荣誉公布及

表彰，对本年度推动中国电影产业

发展的幕后英雄和中坚力量予以

肯定。

为更广泛倾听业界声音，真正

做到企业与市场共同成长，合作共

赢，“中国电影产业荣誉推选”邀请

中国电影基金会理事长张丕民担

任专家委员会主席，中国文化产业

母基金管理有限公司董事长徐波、

中国电影制片人协会副理事长周

建东、中国电影评论学会会长饶曙

光、中国电影发行放映协会副会长

林民杰、中国电影基金会副理事长

兼秘书长阎晓明以及组委会办公

室执行副主任崔岩担任专家委员。

张丕民为大家揭晓了推选规

则，颁奖嘉宾张光北、吴中天、张蓝

心、郭晓东、龚蓓苾、齐溪也与专家

委员们一起为获得荣誉的企业代

表颁发了荣誉证书，

中国电影股份有限公司获年

度投资企业，北京银行股份有限公

司获年度融资企业，博纳影业集团

股份有限公司获年度制片企业，天

津猫眼微影文化传媒有限公司获

年度营销企业，上海淘票票影视文

化有限公司获年度发行企业，横店

影视股份有限公司获年度院线企

业，北京淘梦影业有限公司获年度

企业网络电影企业。

（姬政鹏）
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第十二届北影节“天坛奖”国际评委会举行媒体见面会

评片有序，民主公平

中国电影投融资峰会在京举办

聚焦电影强国共话产业升级


